

COLEGIO INSTITUTO TECNICO INTERNACIONAL- IED

Reconocido oficialmente según Resolución 2565 del 28 de agosto de 2002

Carrera 112 23 – 05 Teléfonos: 2 67 70 80 - 4 21 46 46 /47 CEDITINTERN9@EDUCACIONBOGOTA.EDU.CO

FILOSOFÍA 1101, 1102

INTRODUCCIÓN: Cordial saludo, estudiantes de Once

Trabajo para desarrollar entre el 30 agosto y el 10 septiembre de 2021

En este último trimestre nos vamos a enfocar en la filosofía política. En esta primera guía del tercer período los temas a abordar están relacionados con la noción de política, las dos formas históricas de entender la política y los problemas básicos de la filosofía política. Hay plazo para enviar la guía hasta el próximo viernes 10 de septiembre de 2021.

I. **CONCEPTUALIZACIÓN:** (Aprendizajes o competencias a desarrollar)

1. **DESEMPEÑO PARA EVALUAR:**

Establece los aspectos generales de la filosofía política.

II. **CONCEPTOS GENERALES:**

Política: Ciencia que trata del gobierno y la organización de las sociedades humanas, especialmente de los estados.

Filosofía política: es la rama de la filosofía que se encarga de estudiar y reflexionar acerca de cuestiones relacionadas con la política. Ello, así como su relación con otras disciplinas y campos afines. En este sentido, campos como el derecho, la religión o la ética y la moralidad.

III. **ACTIVIDADES PARA DESARROLLAR:**

Las preguntas se irán respondiendo de acuerdo con el desarrollo de las lecturas. **Por favor copiar las preguntas en el cuaderno y responderlas.**

Enviar la actividad a carlosa.monroy@iedtecnicointernacional.edu.co Hay plazo para entregarla hasta el día viernes 10 de Septiembre de 2021.

LA FILOSOFÍA Y LA POLÍTICA

NOCIÓN DE POLÍTICA

Los hombres siempre están en continua relación creando vínculos a todo nivel y realizando contratos entre sí. Esas relaciones exigen que exista una estructura que organice la sociedad y establezca unas normas generales válidas para todos sus miembros. A esa estructura se le

conoce el nombre de política. Como eje de toda la organización de la sociedad, la política no debe supeditarse a ninguna otra estructura social, ya que tiene la capacidad de regirse por sí misma, es decir, tiene soberanía.

Para poder ejercer la soberanía, la política requiere de la existencia del Estado que, a su vez, está conformado por órganos o instituciones. El Estado, al ejercer la soberanía, realiza ciertas funciones que en los últimos dos siglos se han reducido a tres: la legislativa, la ejecutiva y la judicial. Sin embargo, a causa de las nuevas exigencias de la sociedad, dichas funciones se han ampliado a otros campos tales como el educativo, el económico y el social.

PREGUNTAS

1. ¿Qué importancia tienen las leyes en la conformación de un Estado?
2. ¿En qué situaciones se puede afirmar que el Estado ejerce su soberanía como debe ser? Mencione tres.

DOS FORMAS HISTÓRICAS DE ENTENDER LA POLÍTICA

En la historia de Occidente podemos identificar dos formas de entender la política: como una práctica que busca el bien común y como la forma de obtener y mantener las estructuras de poder.

UNA PRÁCTICA QUE BUSCA EL BIEN COMÚN Para los griegos la política era una práctica encaminada al bien de la comunidad total o polis. Aseguraban que toda desviación política tenía su raíz en la persona del gobernante y, por tanto, el objetivo central de su teoría política fue la formación moral de sujetos aptos para la administración pública.

UNA FORMA DE OBTENER Y MANTENER LA ESTRUCTURA DE PODER La concepción griega de la política se mantuvo hasta el Renacimiento, cuando Nicolás Maquiavelo (1469-1527), en su obra *El Príncipe*, introdujo una nueva teoría según la cual la política debe dejar de lado la moral, pues lo que importa es el sostenimiento del Estado sobre cualquier otra cuestión. A partir de allí, la política se ha entendido erróneamente como un conjunto de técnicas y estrategias que realiza un grupo de personas para llegar al poder y mantenerse en él.

PREGUNTAS:

3. ¿Está de acuerdo en que los individuos deben recibir una formación adecuada en moral para gobernar? ¿Por qué?
4. ¿Está de acuerdo en que a partir de Maquiavelo la política se ha entendido erróneamente como un conjunto de técnicas y estrategias que realiza un grupo de personas para llegar al poder y mantenerse en él? ¿Por qué?
5. En Colombia, ¿cuál de estas formas de entender la política se pone en práctica? ¿Por qué?

PROBLEMAS BÁSICOS DE LA FILOSOFÍA POLÍTICA

Los problemas más importantes que debe estudiar la filosofía con respecto a la política son:

- Establecer cuáles son los valores políticos. Para lograrlo, la filosofía debe hacer un análisis previo de la crisis socioeconómica y cultural en que vive la sociedad actual.
- Indicar la manera como se deben relacionar individuo y sociedad. Es decir, la política debe lograr la armonía individuo-sociedad-Estado.

- Dar a conocer la auténtica finalidad del Estado como órgano administrativo y gestor de los procesos públicos.
- Estudiar las estructuras de poder para darles su justo valor.

PREGUNTAS:

6. ¿Cuáles son los valores políticos que deben prevalecer en la sociedad colombiana en los actuales momentos? ¿Por qué?
7. ¿Cómo se puede lograr la armonía individuo-sociedad-Estado en una sociedad como la nuestra?

Con base en los siguientes fragmentos de Aristóteles y Nicolás Maquiavelo, responda las tres preguntas que se encuentran al final:

LA POLÍTICA DEBE BUSCAR EL BIEN COMÚN

Los hombres no se han reunido tan sólo para vivir, sino para vivir bien. Es, pues, evidente, que la ciudad no es una comunidad que se halla en un lugar determinado y que tenga por fin evitar la mutua injusticia y posibilitar el intercambio. La ciudad es la comunidad de hogares y de familias con el fin de vivir bien, de alcanzar la vida perfecta y suficiente. Por tanto, hay que afirmar que el fin de la comunidad política son las buenas acciones y no la convivencia (...).

Existe un problema: ¿Quién debe tomar el mando supremo de la ciudad? ¿La masa del pueblo? ¿Los ricos? ¿Los escogidos? ¿El mejor ciudadano? ¿Un tirano? Es evidente que todas estas soluciones presentan dificultades. Las acciones del tirano, por ejemplo, podrían ser consideradas justas pues se impondrían por la violencia para conservar el orden, pero mirado desde la moral, es injusto. Así, pues, los selectos deben detentar el poder, pues son hombres virtuosos que se rigen por la buena moral.

Aristóteles, La política.

LA POLÍTICA DEBE BUSCAR EL BIENESTAR DEL GOBERNANTE

Cuanto se sienta perjudicado, el príncipe debe faltar a su promesa. Debe faltar a ella cuando desaparecieron los motivos que le obligaron a prometer. Este proceder sería discutido si todos los hombres fueran buenos; pero como son malos y desleales contigo, no es justo que tú seas leal con ellos. Un príncipe encuentra siempre argumentos para disculparse en el incumplimiento de su fe jurada. De ello puede presentar infinitos ejemplos en los tiempos que corren. Hasta puedo demostrar cuántos conciertos y tratados de paz han dejado de cumplirse por deslealtad del príncipe, que ha sabido ganar siempre, que ha imitado a la zorra.

De todos modos, hay que disfrazar bien las cosas y ser maestro en disimulo, porque el hombre es tan cándido y depende tanto de las circunstancias, que siempre habrá un engaño para un engañador.

Nicolás Maquiavelo, El Príncipe.

Tomado de Filosofía 11, Santillana. Siglo XXI.

PREGUNTAS:

8. ¿Considera que los hombres virtuosos deben detentar el poder para asegurar el bienestar de la comunidad? ¿Por qué?

9. ¿Crees que el gobernante deba, en determinadas circunstancias, abjurar de aquellos preceptos por las cuales fue elegido? Explique su respuesta.
10. ¿Cuál de las dos formas de hacer política se práctica en la actualidad? Responda con un ejemplo.